



## ***DES ENFANTS ARRETES AU COURS DE L'AN 2024***

### **Un enfant arrêté en commune et province Ruyigi**

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 1<sup>er</sup> avril 2024 indique qu'au mois de mars 2024, Sadoke Toyi, âgé de 16 ans, originaire de la colline Butarangira, commune Gisuru, province Ruyigi a été arrêté et conduit dans la prison pour les mineurs situés à Rutimbura, commune et province Ruyigi. Selon des sources sur place, Sadoke Toyi a été recruté par François Tuhabonye pour lui trouver du travail en Tanzanie. Ils sont partis au mois de septembre 2023 et le mineur a été embauché par un Tanzanien appelé Juma vivant à Kibondo. Selon les conventions, l'enfant allait garder 25 vaches et allait recevoir 300.000 shillings à la fin de l'année. Mais aussi, le patron allait lui donner 50.000 shillings chaque fois après 2 mois. Depuis le mois de septembre 2023 jusqu'au mois de mars 2024, le patron n'a pas honoré ses engagements. C'est ainsi que la victime a décidé de retourner au Burundi tout en volant la moto de son patron mais sur le chemin de retour, il a été arrêté par la police burundaise et cette dernière a remis la moto à leurs collègues tanzaniens. Sadoke Toyi a été conduit dans la prison pour les mineurs situés à Rutimbura, commune et province Ruyigi. La police burundaise n'a pas mené des enquêtes afin que le mineur soit rétabli dans ses droits.

### **Trois personnes arrêtées en commune Ndava, province Mwaro**

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 29 mai 2024 indique qu'en date du 24 mai 2024, vers 10 heures, sur la sous-colline Muramba, colline Gatsinga, commune Ndava, province Mwaro, Fiston Niyomwungere, âgé de 15 ans, Franck Rukundorwimana, âgé de 16 ans et Jean de Dieu Havyarimana, âgé de 15 ans, tous originaires de la colline Murago, commune Ndava à bord d'un moto, ont été arrêtés par des Imbonerakure de la colline Gatsinga et les ont conduits au cachot du commissariat communal de Ndava où ils ont passé toute la journée du 24 mai 2024. Selon les victimes, ils ont été recrutés par Ezeckiel Ndacayisaba, originaire de la colline Gishikanwa, commune Bugenyuzi, province Karusi et voulait les transporter vers la province de Makamba pour des travaux domestiques chez un prénommé Edmond qui devrait payer le transport de ces 3 enfants. Ces Imbonerakure et les administratifs dont Aloys Ndenzako, administrateur communal de Ndava ont cru que ces jeunes allaient participer dans de bandes armées. Après avoir entendu

que les 3 jeunes sont dans les verrous, Ezéchiél a pris fuite et comme tous les administratifs de la province étaient alertés, il a été arrêté au centre Mwaro, dans la localité appelé “Ku Gicupa” par des policiers dirigés par Athanase Ciza, chef de cabinet du Gouverneur de Mwaro. Il a été conduit au cachot du commissariat provincial de Mwaro. Ce soir même vers 18 heures, l'administrateur de Ndava a pris les trois enfants et les a conduits au commissariat provincial en regagnant le recruteur Ezéchiél. Les trois garçons ont été accusés de participer dans des bandes armées.

### **Deux mineurs arrêtés en commune et province Rumonge**

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 8 juillet 2024 indique qu'en date du 3 juillet 2024, vers 5 heures, la police du commissariat communal de Rumonge a fait une fouille perquisition dans le quartier de Birimba et 30 personnes dont 2 mineurs ont été arrêtées et conduites au cachot du commissariat de police à Rumonge.

Selon des sources sur place, les uns ont été accusés d'être parmi les groupes qui volaient et blessaient les passants et les autres de n'avoir pas des cartes d'identité.

### **Un enfant détenu commune Muha, Bujumbura-mairie**

En date du 6 novembre 2024, Oscar Ntirenganya, âgé de 12 ans, est détenu il y a un mois, dans le cachot de la zone Kinindo, commune Muha, Bujumbura-Mairie.

Selon des sources sur place, cet enfant vendait des œufs et des arachides de Raphaël Nizigama, habitant en zone Kibenga, commune Muha, Bujumbura-Mairie et Raphaël Nizigama avait deux travailleurs: Oscar qui vendait des œufs et Égide Miburo, travailleur domestique.

Ces deux enfants ne s'entendaient pas, le travailleur domestique voudrait que lui aussi exerce le commerce et que l'autre devienne le travailleur domestique et ils dormaient ensemble.

Dans la nuit du 6 novembre 2024, le travailleur domestique a crié au secours et le patron est allé voir ce qui se passait. Il a évoqué qu'il vient d'être violé par Oscar Ntirenganya.

Le matin l'auteur présumé a été arrêté et emprisonné dans le cachot de la zone Kinindo et aucun dossier n'a été confectionné.